

事を取り上げて行う場合に認められた地方債について、その元利償還金に対しして國が元利補給金を交付することによつて、國庫補助がなされたと全く同様の効果をおさめるよう措置するこれが適当と考える所以あります。これがこの修正案を提案する理由でござります。

次にその内容について申し上げま

す。

第一に、右の元利補給は、農地にかかるものにあつては該当事業費の百分の五十、その他の農林水産業施設にかかるものにあつては該当事業費の百分の六十五に相当する額の範囲内の地方債の元利償還金に對して行うこととしたのであります。この割合は國庫補助率を考慮してきめたのでござります。

第二に、右の元利補給金の交付を受けることのできる地方公共団体は、本年七月、八月及び九月の災害により農地その他の農林水産業施設等にかかる被害の著しい地域を包括する市町村に於て政令で指定することとしたのであります。

第三に、右の元利補給の対象となる地方債は、資金運用部資金または簡易生命保険及び郵便年金特別会計の積立金をもつて引き受けることとしたのであります。(拍手)

修正の理由及び内容は以上の通りでござります。何とぞよろしく御審議の上御賛成をお願いするものであります。(拍手)

○鈴木委員長 これにて修正案の趣旨説明は終りました。

本修正案は予算を伴うものでありますから、国会法第五十七条の三の規定に基き、この際内閣の意見を聽取する

ことといたします。自治政務次官黒金泰美君。

○黒金政府委員 ただいま御提出に

なつております修正案につきましては、御趣旨とにその通りだと存じます。従いまして私どもは、この法律

の非常に遺憾であります。あのことは免かれないとと思う。こういうものには免かれないとと思う。こういうものには免かれないとと思う。このままかかったように私は思

うのであります。

大体警察の態度といたしましては、

勤評そのものについて賛成とか反対と

いうことに対する警察自身の態度と

いうものがあるわけではないのでありま

して、この間ににおける不法事犯とい

うものにつきましては、どういう立場

に立とうと、厳正に取り締つていくと

いう態度に変りないわけでありま

して、ただいま門司委員のお話のよう

に、教組側にはきつ、勤評賛成者側

にはゆるくするというような考えは毛

頭持つております。今度の事件につ

いても、その後鋭意捜査を進めてお

るわけでございますし、またその前に起

った事件につきましては、たまたま本

部長、警備部長不在で、秘書室長が

えまして、警察当局にもあいさつに見

えられたわけであります。たまたま本

事件は、当日小林委員長が高知市に見

えまして、警察当局にもあいさつに見

えられたわけであります。た

うになつてゐるはずだと思いますし、同時に車で行つても、そなたさんの時間のかかる距離ではない。三十二キロぐらいならばそう遠いところではない。従つてどう考えてみても、時間的にもう少し警察の配慮がこの際必要でなかつたかということが言えるのではないかと私は思ひます。しかも問題は、一定の土地を行つて、そこで話が十分にできない、そうして引き揚げてきて、他の地区で話をしておる。その場合にもやはり会場が変えられる。一応下でやつておつたのをさらに二階の方に移す。同時にまたその間においても傍聴させるとか傍聴させないというようなことで、時間的には相当長い間論議がかわされておる。しかもそれがごく少数の人ではなくして、相當数の人たちがそこにおつたということにとが書かれておる。そういうことが事実だといたしますならば、ある程度警察の方でそれを察知して、やはり事態の起らぬように善処することが私は警備警察としては当然の処置ではなかつたかということでありますて、その処置がとられなかつたということについては、今の長官の答弁だけではどうしても納得がいかない。労働組合が持つておる一つの団体行動権としての動き等に対するは、やはりさつき申し上げましたように敏感に、事が起るであろうということで、まるきり警察の予行演習みたいな形でどこでもやらしておる。ところがこういう場合には、距離が遠いとかなんとかいつてみたところで、時間的にはかなり長い時間がここで、時間的にはかなり長い時間がかかります。ところがこういう場合には、小林委員長が行つてからこの事件が起るまでの間といふものはかなり時間がかかるわけでおると思うのです。小林

かっておる。そしてその間、会場も一回、二回、三回と変つておる。その変つた理由といふものは、いざれも父兄との間の小ぜり合いが一つの原因になつておることはわかつておる。従つて不測の事態が起るであろうということにくらいは——私は警察が、今日のこの勧説の問題に対する鋭い対立を見ております場合には、当然措置がとられなければならなかつたと考へるのであって、今の警察側の答弁にはどうしても納得しがたい。従つて御報告がでるべきなら願いたいと思ひますが、警察は、そういう事態の情報というものの報告が現地からなされておつたのかなかつたのか。私は現地の警察官が必ず報告しておると考へておるのだが、そういう報告になかったかどうか、手配をする時間がなかつたかどうか。この点について、一つ時間的の問題と関連して、そういう処置をとり得なかつた警察内部の連絡の状態というものをこの際明らかにしておいていただきたいと思います。

はなかつたわけでありますし、またね長が来てああいうふうな非常な事態が起るということが予測されておれば、そういうことをなさらなかつたであらう。もちろん警察としては専門的に検討すべき問題でありますから、情勢をよく判断するということは必要でありますけれども、あの当時は、一時非常に先鋭であつたその地区においても、やや平静を取り戻しつつあつた状況でありまして、小林委員長が行つたといふことによつて必然的に起る事態といふふうには考へなかつたわけであります。一応駐在の巡査に状況を見させておつた。ところが、九時半ごろになつて会合が終つたということで、そのときに教組の人たちのほかに、教組側に立つ父兄のうち、婦人の人もまざつておつて、これが会議が済んだので帰るといふことで、むしろ父兄側からその巡査は頼まれて、これを轟地区に送り帰しておるような状況でありますし、中に入つて、いろいろ議論のやりとりできたかもしませんが、警官としでは、そういうところまで入つて、会議の内容であるとか、あるいは父兄側とのやりとりの問題であるとか、といふところまでこまかに聞くといふことは、一般にもそういうことをしておるわけじやございませんし、特にいなかつたといふことも、私は無理からぬことではないかというふうに思うので学校の校庭などにおつたということでは、その中の様子は十分に確認し得なかつたといふことも、私は無理からぬことではないかというふうに思うので

ありますて、そういうことで、駐在が帰る途中、帰る過程においてカン詰半狀態になりそだといふことが、駐在の留守居をしている細君のところに連絡があつて、そうして駐在に行ってそれを細君から聞いて、また仁淀高校の方へ引き返した。ところが、別に森小学校において、また教員が父兄になくて、細君がまた電話を別に受けましたので、細君が巡査をまた呼び戻して行つた。ところが、そこは自分の管轄区域でもありますし、ことに危険がすでに切迫しているということでありますので、飯尾巡査というそのままのところが、むしろこっちの方が大へんだと思つて、森小学校の方に出かけて行つたというようなことであつて、そのときに——もちろん非常に情勢といふものを透徹して考える能力があつたからかどうかという問題はあるかも知れませんが、あのときにとっての駐在の態度は、全く悪意というものはないで、自分の職務に対して善意を持つて忠実に行なつておつたようだ。私は今までの報告からは受けておるわけでもあります。で、佐川警察署の方では、そういうことで事態が非常に緊迫しているという報告は、その当時受け取れておらないわけでありまして、十時三十五分ごろ、カン詰状態になつておるということで、部隊を——まず先発隊を警部補が率いて、十一時に佐川署を出発し、十二時二十分ごろ現地に到達しております。

ういう事態が警察から本署の方へ連絡がなかつたというところに、私は今日の問題がありはしないか。それは不便だからといふお話をあります。もう少し事件の起る前に、この問題についてはるべき手段は十分時間的にはあり得たと思う。なければならぬと思う。これは一つの工場、会社等で多くの組織人がおつて、そうしてわざかの時間の間に人間が集まることができる、そうして統一の行動がとられる

れば、私は非常にけつこうだと思う。これは口頭でむずかしければ文書で、私はけつこうだと思う。この辺はどくさんです。あなたの方で調査されかねません。この事件に対する調査事項の報告書といふか、その事件のてんまつたいなものがでておると思うのですが、却りますが、それをこちらに出していただけますか。

いうのなら、これは一応突発的にそういう事件が起つたとも言い得るかもしれない。しかもこれは自分の森の地区から川を距てた隣の村まで行つておるのです。学校の区域が違うのです。これはそこまで来て起つた事件であつて、それがどう考へても電話連絡その他で本署に——今のお話では大体十時三十五分ごろですかにそういう事態が知れ少しどとるべき手段があつたと思う。だから最初少し皮肉のように言つたのが、組合の行動についてはきわめて敏感な警察が、こういう父兄の行動についてはきわめてのんきな態度をとつておつたといわれてもしようがないじゃないかと私は思う。であるから警察庁の長官としての考え方としては、部下をそんなに責めるわけにはいかぬという考え方で、ただ事件が起つたこと自体がきわめて遺憾だというお考へのよう聞えますけれども、私は、それだけでは済まされないと思う。警察全体にそういう考え方があると思う。だからもう少し詳しく警察側の持つておる事件の概要というものを一つ報告が願え

申し上げたいと思ひますけれども、その前に、門司委員のただいまおっしゃいましたように、被害者側といいますか、教組側には教組側の調べがあるとうございます。私の方では、累次おっしゃる現地の連絡がございます。しかしながら現地の連絡を通じまして、その間に事実の食い違いが相当ござりますので、ある委員会からのお問い合わせもありましたし、また私たちの立場としても、事の真相を知ることが議論をしておりまます。それが本日帰つてくるはずになつておりますから、最終的なものは、あるいは私の話があつちないと、いうことでござりますれば、また文書にすることを決していいわけないのです。まず私の方の調査結果をお聞き取りを願いたいと思います。新聞等で事案の概要是御承知の通りでございます。時間の点等で非常に食い違いがございます。まず私の方の調査結果を申し上げますと、小林委員長が京に参られたのは、先ほど長官からも答弁をされましたように、その日の十二月十五日の朝八時四十分海路萬呂駅に来ておられる。そうして県の東元課長

員長と一緒に三時近くに、二時四十分ごろだということあります。本部長をたずねておられます。これは抗議のために、組合運動に対する弾圧をやめるという意味の抗議に行かれたのであります。御指摘通りでございます。これは監督部長もいない。それで秘書室長が応対をいたしておりますが、その者の連絡によりますと、きょう森に行くといふ意味じゃなしに、森地区の状況はどうだということを聞かれたり、あるいは明日中に自分たちも森に行くかもしらぬという意味のことを座談のうえで言つておられるることは事実でござりますが、これをもつて警察がすぐ小林委員長が森に行くといふに確定し、しかも森に行われるなら相当な波乱があることを予想し、従つてそれに對して事前の警備措置をとるということがなつておれば、たゞいまおつしやつたかもしらぬと思います。しかし、どうも今申し上げたような諸般のことからいって、森に行われるということの確定的な観測及び行かれたら問題が必ず起るだらうといふ観測をしなかつたことは事実でございます。このなかつたことが非常に手抜かりであるか、あるいはそうでないかと云ふにつきましては、私たちには私たちの——結果においては、しなかつたことは間違つたことでござりますけれども、そうしなかつたことについては、いろいろまあ考へられる原因はあると思います。たとえば、これは確認した情報でございませんけれども、聞くところによりますと、小林さんは、群馬に行つてみようか、高知に行こうか

ということを考えられた際に、群馬は
当もんである。群馬に行かれる事無
がめなどうかもわからぬが、高知なら
現在は相当納まつておるということを
アドバイスした人があるや聞きました
が、そういうふうに、教組側におお
ても、高知に行つたらこういう不祥事
が起るというふうには一應考えなかつ
たという点があるんじやないかと私は
考えます。また警察側としましても、
従来の累次の事件がございまして、ト
ルグ等が高知から森に入りますと、公
兄がいきり立つようなこともあつて、
先月の二十三日までは相当数の部隊が
森に派遣をいたしておつたのであります
す。ところが、その後平穏になつたと
いうことで部隊を引き揚げています。
だから、森地区における平穏であると
平穏でないかということの認識も、け
果において、それは違つておつたと
じやないかといわればそれまででさ
りますが、まあ故意でなかつたとい
ことの証左としては、やはり半月ばかり
前にそこが平穏になつたということ
で引き揚げておることからも御推測可
えるかと思うのであります。

再三にわたって会場を変えたと、ころなれ相
おっしゃっておられますから、あるいは
いは初めの計画としては森小学校であります
も会議をやられるということになつて、
おりましたのか、その点は教組側に聞きました
ときませんと、ちょっと私たちの方では
わかりかねます。会場の変更につきましては
しては、私の方の調べでは、仁淀高橋
の階下で会議を初めやつておられました
わけれども、父母の会側の父兄が押され
寄せて、自分たちも傍聴させいとかどう
うとかいうことでもんだために、二階
の方に会場を移された。だから一回会
場が変つておる、こういうふうに思つ
ておりますけれども、あるいはその以
外に意図された会議の場所があつたや
に先ほどどの御質問から思うのであります
するが、その点は私の方では確認をいた
しております。

そうして七時ごろから仁淀高校の階
下の柔道場で初め開かれたのであります
するが、上仁淀地区民主教育対策本部
の主催のもとに、小林委員長を囲んで
で、高知から行かれました東元委員
長、和田情宣部長、それから森小学校
の先生あるいは中学校、高等学校の先
生もおられたかと思ひますが、なおお
それには教組側といいますか、非盟休側
の父兄が多少入つて会議をやつておら
れます。それから森地区のいわゆる父
母の会の連中がそこに参りました
は、七時半ごろに数名が、初め会場付
近をうろつき始めたのが始まりでござ
いまして、それで会場を今言つた柔道
場から二階の、現在は家庭科教室とい
いますが、昔の裁縫教室でございま
す。そこに移して続行しておられま
す、それから八時過ぎになりまして、
父母の会側は數十名の者になつて廊下

にどやどやと集まって、そうして自分たちにも傍聴させよといふようなことを要求しておりますが、その要求をきかれないで、廊下から相当なヤジを飛ばしておつたという報告でござります。その辺が問題になりまして、そういう事情であるから、あとから乱暴に及ぶだらうといふふうにここで見るべきかどうかという問題がございます。この辺で手配をすれば、ほんとうに事件が起りましたときには、門司委員のおっしゃるよう、佐川からでもあるいは高知からでも人数が行けたわけでござりますするけれども、これは從来森地区における騒ぎからしますと、があが言うてお互にやり合うといふ程度のこととは数回あつたということと。それから、これは正当な職務行為であるのだから、ほんとうに乱闘になるかならぬかということを見きわめるためにそばまで行けばいいわけなんですが、過去におきましたも、巡査がそばに行くと、われわれの話し合いのところに警察官が立ち聞きするとか、介入するとかということで、この辺がまあ非常にデリケートなところで、終始二人の巡査は周囲の方からぐるぐるこういうことを観察いたしております。

持つておった時計で違つておると見えまして、私たちが報告を受けておるとだけを申し上げますが、九時五十分から十時ごろにかけて——会議はどうも九時半ないし九時四十分ころ終つたようであります。が、終つて出ようとしたら、小林委員長の乗つていかれた車がパンクをしている。これは作戦的にパンクをさせられておつたといつておられます。が、パンクをしておつたために帰れなくて、これは二階の方にもう一ぺん引き返した。それから、そこに森地区から出てきた教師側の父兄、その会議に正規に出た父兄、というよりもお母さん、婦人でございますが、これがどうも帰りの途中が心配だというところで、先ほど長官も申されたように、教組側の、これは大原といい、あるいは池田といい、名前が食い違います。が、とにかくそちら側の人から、森地区まで送つてもらいたいという要請を受けまして、飯尾は五人の婦人を送つて森地区に行つておる。これは大した距離でもない。急ぎ足で行つて急ぎ足で帰つてくれれば早かつたのですが、そのときあとでそういうことが起るという考え方方は、これはうかつと今おっしゃられれば一つの批判でござりますけれども、そういうふうには考えなかつたので、駐在所の自分の家の方に帰つたのであります。これが十時四十分ごろです。ところが、話は前後しまぶすが、十時十分ころ仁淀高校から、森地区の父母の会の連中が来て、小林委員長がといふか、会議側の方がカバン詰状態になつておる、しかも自動車もパンクさせられているという連絡が、十分ごろ駐在所にあつた。しかしこのことについては私たち自身の調べで

も、郵便局の電話は十時ちょっと前に
いうことになつておりますから、同じ
電話だらうと思ひますけれども、だか
らこの点十分くらいの違いがあります。
ことは御了承願いたいと思うのです
が、調べたままを申し上げますと、十
時十分ごろそういう電話があつた。そ
れで細君は、それに対して、今主人は
出かけておるのだが、帰つたらすぐ行
きますからということを言つておりま
す。そこにまあ二、三十分して、飯尾
という駐在所の主人が帰つて来たわけ
です。それに対して、先ほど仁淀高校
から、会議をしている人たちが父兄に
カン詰状態になつてゐる。しかし今ど
うこういうことじゃない、これはその
通り言つておりますが、しかし来てく
れといふことだから行つて見てくれと
いうことを伝えておる。それで飯尾巡
査は仁淀高校の方に向つております
が、そのときに、ころを同じくして森
小学校の方から、中内という宿直の教
師が父兄に取り巻かれ暴行を受けよ
うとしているから、すぐ来てくれとい
う電話がかかつた。これは先ほど話し
た通りです。そこで一たん出かけた駆
在所巡回は、細君がさらに追いかけ
て、森の方から今こういう電話がか
かつてきたということを言つたもので
すから、そちらの方がそれじゃ現実に
大へんな事態だというよう考へ、ま
たけれども、暴行は受けなかつた。し
かしまあ相當なことを言わわれたので
しょう。それで電話をしたのだといふ
ことになりまして、そこで飯尾巡回
は、結局結果において三十分ほど時間

を空費したことになつていますが、それはまた父兄に再び襲われる危険があるということと、その森小学校の方を警戒したというのであります。しかし、これは仁淀高校の事件を済ました父兄の一部が森小学校に向つたのであって、たまたま飯尾巡査がかけつけ、しかも人は暴行を受けています。しかし、これは仁淀高校の事件を済ました父兄の一部が森小学校に向つたのであって、たまたま飯尾巡査がかけつけ、しかも警戒した時間がちょうどその空間になるわけです。だからこの間もある委員会で、私は、お前たちの警察はちょうどないことをいとこ歩いているんじゃないか、こう言われましたが、結果においては森小学校についてはそういうことになりまして、三十分ほど警戒をしたんだけれども、もう三十分か一時間警戒すればその次の事件に出つくろになるのです。そこで、今度はまた話が変りますが、その駐在所だけではなしに、仁淀高校から、佐川署に対する連絡が、先ほど長官が申しましたように十時三十五分にあつています。それで佐川署から岡林という警部補が部下を連れて十一時に出発しておりますが、その出發する前に飯尾巡査に、自分と行動を一緒にせいという電話を駐在所にかけておりますので、飯尾巡査はそれを待つて一緒に学校に行つたということです。

從いまして、非常にこんぐらかっておりますから、私のお話し申し上げたことがおわかりにくかったと思いまするが、警察に対する現地からの連絡がどうなつておつたかということをま

とめて申し上げますと、時間的には、十時に警察本部に、高知にある日教組の本部から電話がかかって、自動車のタイヤをパンクさせられたということを言つております。それで県の本部では、それではこっちからスペアを持つてかにやいかぬのだろうから、そういうことであるならば現地の警部補派出所に連絡をしておくから、そこに寄つて、一緒に警察官を連れて行つてくれという答えをしております。それからほとんどこれと同時刻だと思ひまするが、先ほど申し上げた十時十分に、駐在所の細君に仁淀高校から同様の、パンクさせられておる、またカン詰状態にされておるという電話がかかつておるのであります。それからその次の時刻は十時三十五分に、佐川署に仁淀高校の中平といふ教諭から、やはりカン詰状態だからさつそく来てくれという連絡があつています。それと前後して、これもおそらく同じ時間だと思ひまするが、駐在所の細君に、先ほど申し上げたような二番目の電話がきております。それから十一時四十五分になつて、ここで事件の発生をといいますか、乱暴といふか、暴行が行われたということが警察ではつきりとわかつたのがこの時間でありまするが、十一時四十五分に県本部に、やはり高知における日教組から、東元委員長が暴行が仁淀高校において行われたという連絡を受けております。これに従いまして、先ほど申し上げたように県の本部からも、刑事部長以下がおもむいておりまするし、吾川警部補派出所から

も、相当の警部がかけつけるという
ような段取りになつたわけでございま
す。

それで仁淀高校における事件がいつころ起つたかということについては、

たれも——だれもというより第三者としてそれを現認したものがないのであ

ります。従つて私の方で被害者について、けがをした人や、あるいはけがを

しなくとも、その場に居合わせた被害者の方々について、何時ごろ電灯が消

され、あるいは何時ごろいすやなんかが投げられたかという聞き取りをいたしました。

ししておりますが、これがきれめでまだまちであります。これは調べた通り

の表が出ており、まだかと、十七時半以後であることは確実で、終つた時間——身をうつぶせにして、いて、

ひよつと顔を上げてみたらもうだれも
なかつたといふことは十一時五十分

ころそうであつたと言う人が相当あります。しかし行わたる時間はどれくら

いといふことは、二十分ないし三十分といふことであつて、これは推定でござ

いりますけれども、十一時前後から十一時半ごろにかけて仁淀高校における事

件が起り、さらにそのうちの一部が森小学校におもむいて中内教諭をなぐつ

たのでありますから、これが十二時ないしは十二時過ぎということにならう

かと思うのであります。しかし、この点は現在現地に捜査本部を設けまし

て、銃意検査中でありますから、時間の点等について、さらに検査の過程に

おいてはつきりしたものが出でてくる
か、こう考えておるのであります。

ちなみに現在の捜査状況は、本部から現地に着きました刑事部長は、さっそく駐在所に捜査本部を設けておりま

におらなかつたといふやうな食い違ひがあるようだあります。それらについてきましても、十時半ごろの報告といふものは、実際われわれの手元に参つております書類から見ると、少し違つてはしないかといふように考えられました。それから八時半ごろから十時半ごろまでが一番危険になつた時期であります。それで、それ以前にさつきの報告の中にもありましたように、中平といふ仁淀高校の教諭が、こういうカン詰状態では困るというので、そこから脱出したという問題であります。それから今の答弁中にありました駐在巡査が二三人で帰らないで父兄を幾らか連れていきました。とても危険だからということです。父兄の方がそこから脱出して森地区に帰るのも危険だからということであります。巡査も帰るなら一緒に連れて帰つたらいいじゃないかということで、こうしたことになつておるのだろうと思います。従つてきわめて事態が急迫しておるということの報告は、十時三十五分といふ警察側の報告より約一時間くらい早目に大体警察側にわかつておらなければならなかつたはずだと思います。われわれはそう考へるのであります。

とか、間に合わなかつたということはそうであれば、おを得ないことであつて、とにかく事実だけははつきりしたいといふことで、これは再三にわたつて間違いはいかといつて念を押した結果の報告でありまして、佐川署の当直の受付にては、これを受信した巡査の名前も載つております。現実にその時計が一時間も狂つておつたとはどうしても思えぬ。それから、今のお話で、飯尾巡査が自分が帰るというからそれじやついでに森の方に帰る婦人を連れていつてくれと、これと言つたのだろうというお話は、私は全く逆に聞いてゐるのであります。それで、連れていくつてくれということであつたので飯尾巡査はそれを護送したと、いうことでござります。それで私どもなんかが常識的にその際考えましたことは、多數と多數の対峙した状態においては、事件が起れば大きくなることはわかりますけれども、今までの例からいって、何となく片がついておる。それでなお危険だから、婦人四、五名を夜道を連れていこうという考えになつたことは普通ではなかろうか、駐在所あたりに勤務している者の今までの経験からいって普通じゃなかろうかと思われるるのが一つ。これを連れてならば、たつた一人しかそこに居合せない警察官に、女を森地区まで送つてるのは大原何がしという人たちも、あと沂つてくれと言われるかどうかといふことも、私たちが報告を受けたときに

は、すなおにそうでもあるうかと思いつきました。しかし結果においては、そこにずっとおつてくれた方がよかつたたといふには思いますが、そのときにはそうであつたろうかと思つたときには次第でござります。

先ほど申し上げました時間につきましては、るる申し上げるように、私の方の調べでも、警察署の巡査の細君は十時十分に受けたと言つているのに、それをかけたであろうと思われる郵便局の電話を調べると九時五十五分であったと、いうような、十分ないし十五分くらいの食い違いがわれわれの方の調べにもあるのでございますが、両方を合わせて二割るというようなどじやなしに、片方だけといいますか、はつきり巡査の言つている方だけをとつて御報告申し上げたわけでござります。

○編締委員長代理 加藤委員、関連質問でございまして、お尋ねになります。
○加藤(精)委員 関連質問でございまして、私は最も小さき國民の最も悲惨なる被害その他のことについても同様に審議しなければならぬ立場を申し上げたい。たとえざつとも同じく教育二法案のとき、文教委員室において起りました社会党議員諸君らの衛視問題に対する暴行事件。かの衛視の諸君は小林委員長のような輝かしい存在ございませんけれども、ああいう人々のために一掬の涙を流して、あの非常な傷害を受けた衛視さんたちのその後の状況、日給二百何十円かのそういう方たちがどんな悲惨な状況にあって、傷害の状況はどうだらうというような論議があつてほしいのです。輝やかしい人物だけのことの大問題に一矢の筆を下すとともに、しかも委員会の数日をそれにしてしまうのであるから、社会党は、最もあわれなる人の最も悲惨なる人の最も月給の少い最も恵まれない人たちは味方の党です。社会党は、最もあわれなる人の最も月給の少いことは、委員長として適當でないと思うのでございまして、私はこの点

おきましたて質問者に深き御反省を求める
たい。府県警察の事項は府県警察に行つて御調査になるのがよろしいのでございまして、国会はより多くの普遍的な事項について御研究になるのがよろしいのじやないか。同僚の一人といふたしましてこの意見を申し上げまして、当局ももうそろそろそういう点の門司委員の御了解を得なさつたらどうかということを、関連して御質問する次第であります。

するわけにはどうしてもいかない。それから、これは言葉を返すというか、その実事を私の知つておる範囲で申し上げて参りますと、女人の人を連れて帰つたというのは、こちらからお願ひしたから連れていったのだというが、その前提があるのであって、駐在巡査は、事態が大へんになりそうだ、自身では措置ができないから、自分は連絡のために森に帰るのだということを言われておるのであります。駐在巡査はいなかつたようだあります。従つて、一人で帰るのならここにこういう人がいるから一緒に帰つてくれといふことを言われたと思う。これは今の御答弁のように、飯屋巡査が帰つたのではなくして、頼まれたから連れて帰つたのだということになれば、大体そんなことになるのだと思ひますが、しかしながらその前提は、飯尾という駐在巡査が、現場で暴行が起りはしないかといふことを十分察知して、それを自分からそういう事件が起つた。併もこぢ然と駐在所に帰らうとした人ではどうにもならぬから、直ちに連絡をするためにおれはうちに帰るのだということで、駐在所に帰らうとしたから飯尾という巡査にお帰りを願つたわけではなかつたと思う。

は不十分でなかつたか、こういふ点に
については、最初申し上げましたような
基本的の態度でありまして、もし警
察が、これは私の一つの考え方の行き
過ぎであると言われば行き過ぎであ
るかもしませんけれども、そろい
うことを私は前提にいたしておきます
が、組合行動その他についてはかなり
敏感に指令が出されておる。ところ
が、こういう一般の父兄の行動につい
ては、あまり重要視しないような教育
がされておるのではないかという気
がするのであります。もし、今敏感に
取り締つておる労働組合の団体行為そ
の他のものと同じように指示がして
あれば、こういう事件は起らなかつた
のではないかというように考えるわけ
です。先ほどから話しておりますよ
うに、小林委員長が、この森地区で会
議を開く予定であったが、あそこはこ
れらの父兄の諸君で学校はほとんど
占拠されておつて、そして会議を開け
ないから、次の中学校に行ってやろ
う。そして中学校の階下では危ないか
ら二階に移した。こういう過程をすつ
と見ていきますと、やはり教組の委
員長が行つたそのときに、すでに教組
側がそういう危険状態にあるといふこ
とを察知しておりますから、やはり警
察側も、そういう危険事態が起るであ
らうというようなこと等についても、
事前に報告がなければならないと思
う。こういうことがなされなかつたと
いうことに警察の教養の問題がありま
す。一体警察はどういう教養をしてお
るのでですか。こういう問題についての
教養の仕方というものは……。

○柏村政府委員 事実は、先ほど江口局長から申し上げましたように、なお詳細に正確に調べる必要があると思ひますが、ただいまお詫びの第一点の、飯尾巡査が連絡に帰るからついでに頼まれたというのであります。ほんとうに累犯した状態を認識して連絡する必要があるというならば、その学校に電話があるから、学校の電話で連絡してしかるべきものであつて、二キロの道を帰つて連絡するというふうに考えることは、まさか駐在所の巡査においてあり得ないのでないかといふうに考へるわけであります。

それから第二の、何か組合側の行動について非常に敏感だ。しかし、しらざるものについては非常にスローも、それほどおぼめにあずかるほど敏感であるとは考へていないのであります。私は、組合の行動について、これは先ほどから申し上げておりますように、その主張主義のいかんを問わず、不法行為は許しがたい、そういうものについては厳正公平に取り締るということについては、われわれ常に申しておることでありますし、警察の教養としても特にそういう点は重視をいたしておりますつもりでございます。そして、その点は、私申し上げても御信用ならなければいたし方があれませんが、その点はわれわれとしては特に心を碎いて考えておる点でござりますので、ちょっと申し上げたいと思います。

それから第三に、会場の場所が変つた。それは森地区において父兄がこれを持ち去るからというお話をございました。

いますが、あそこで学校が二つに割れて、教組側と父兄側と二つの教育がなされているという事実はずつと続いているわけでありまして、そういう事態は、当然教組側においても事前に知られておられ、特にあの日に限って非常に先鋭な状況になつたというふうに、そこまで出かけて行って初めて気がつくというふうな事態じゃなかつたのではなくといふふうに思います。従いまして、警察といいたしましても、あの日に小林委員長が来ることによって、非常に先鋭になるというふうには考へないのが常識ではなかろうか。しかも駐在の巡査が一人でありますから、森地区の人たちが自分のそばを通れば必ずはわかるにいたしましても、大げいどういうふうに集まるか、また集まつたとしても、先ほど江口局長の申しますように、お互いの話し合いで済む場合も今まで多々あつたわけでありますので、そういう大げいが集まつた直ちに乱闘の事態になるというふうに即断はいたしかねたのではないかといふふうに思うのでありますと、まあ結果的に見れば実に残念なことではございませんけれども、警察として、何かこういうことについては大目に見ていて、ためにこういう事態が起つたといふふうには私ども考えていないのであります。なおしかし、この点は詳細に実情を調査いたしまして、さらに判断を加えて参りたいと考えておる次第であります。

柄だから、そういう話をしたと思うのです。同時にまたそういうむずかしい問題のところに行く必要があったから警察にも一応事前に連絡したと思います。その場合、警察本部としては駐在員長が、時間は確定していないが今明日中に行くことなどは……。

○江口説明員 二時四十分に県本部に現われたときの用件は、今申されたとおりに、森地区に行くからそこは危ないというような意味合いのものじゃなしに、やはり目的は相次いでいる組合運動、教組の運動に対して警察が弾圧する、介入をすることについての抗議であったようあります。従って警戒をするというような意味であれば、きょうあすというよなことでございまして、何時に立って何時ごろ着いてどこでどうしたいということでございましょうけれども、ただ、明日中に行きたいと思うということを言われていいようあります。しかしながら警察本部としましては、いつ行かれるかははつきりわからぬけれども、小林委員長がそちらの方に出向かれるようだということとの連絡は、その日の四時に駐在所にやつております。

○門司委員 それでなんだん様子もわかつてきたのであります、もとより小林委員長が行くということ自体は、危険があるからどうかということを警察に頼みに行つたわけがないと思ひます。何もそういう必要はないかったと思います。そういう事態を知るのが警察の仕事なんです。私が考えてどうも大体わかっているという場合の父兄の行動向がどういう状態であるかというこ

とにかくでなければあるほど、警察に情報網がある程度張り付いていなければならぬと思ふ。先ほどから駐在所の巡回が一人だからとおっしゃるが、二百人と新聞で書かれているが、事実かどうかわかりませんが、とにかく相当多数の村の人が出かけていくという、こういう事態がわからぬはずはないと思う。そつて八時から十時の間の会合の状態その他について、何か問題が起りそうだということはわかっているのです。従つてこの飯尾という駐在所の巡回は、そういうことの連絡を県にしなければならないから帰ると言つてゐるということを私は聞いてゐる。それを長官は、そういうことはないはずだ、もしそういう事態があれば当然警察官としてやるべきはずだとおっしゃるが、当然やるべきこととしてやっておれば、そこだけ問題は起らない。そこに食い違ひがあるからこういう問題が起つた。八時ごろ多くの人が、会議をやつてゐることで押しかけてきていることはわかつてゐる。そして面会させるとかさせないとかさせないとかといふことがわかつてゐる。こういうことが警察の教養はどうしておつたかということです。そのほかに群馬県その他の事件――きょうはそんな時間はないと思いますから申し上げませんが、群馬その他のいろいろな問題を総合して参りますと、ある地区においては、警鐘を鳴らして消防団の諸君が集まつたということ

とも聞いておるのであります。こういうことを警察として放任することができるかどうかということです。かりにこれは言いわけをされれば、消防団は命令を下しておらない。たまたま消防団員が集まつたので、消防団としての統一の行動ではないから、消防法あるいは自治法等の違反行為でない限りは、たまたま半鐘をたたいたり、集まつた人たちが警防団の人たちであって、系統的、組織的な警防団の行動ではないから、この法律にはひつかからないという言いわけはできるかもしれません。しかし、群馬等においても、そういう大衆の行き過ぎた行動といふものは十分あるわけであります。これらの問題についての取締りの形というものが、どう考へても、実際上の処置といふのが事後処置になります。これらは、一方においては、労働組合運動その他の行為といふものは、それほど大きな傷害事件にもならないようなものについても、仮借なくがちだ。そうして一方においては、労働組合運動その他の行為といふのは、さつきもお話しの六名が今検挙されて、どうも被疑者らしいということになつておる。しかも報告書を見てみましても、あるいは警察側の答弁を聞いても、乱闘の起つた時間等についても、きわめて不明確であるわけであります。これではまるつきり事件がうやむやなんではありません。こういう点についても、警察の取締り方は一体どうなんですか。私は、何もやかましいことを言って、たとえば消防法の十八条に書いてあるように、消防はその市町村長の指揮命令によって動くんだからということをたて

にとつて、これで處罰せよということは言わないつもりでおりますが、明らかに、こういう行為に対する警察側の今までとつてきた態度というものが、どうも一方的なような気がしてならない。これはわかつているんでしよう。またこういうことはわかるんですよ。そういうものについての処分方法はどう考えておるのでですか。

○天野(光)委員 関連して、先ほど来る議論を開いていますと、主観的な問題で、現実の証拠というものが整わないと、なかなか話の結論が出ないようですが、ただ一点、門司委員の御質問の内容を聞いてみると、八時から十時半までの間に非常に危険が察知されおる。ともかく組合側としては危険が察知されておると言つておる。警察当局では、今までそういう会合が何回も開かれておつて、さしたる問題もなかつたから、そういう最悪の事態になると、その突発事件の起きるまで察知できなかつたというところに問題があると思う。そこで危険を感じておると言つておられる教組側から、危険だから何とか処理してほしいというような申し入れがあつたのか。あるいはときょうの会合において、部落民が非常に先鋭化しているから、容易でない事態が起きるかもしれないから、何とか処置してほしいという申し入れがあつたのか、そういう点を一つ具体的に、もしあつたらあつたように答弁願いたい。

○柏村政府委員 門司委員にお答えいたしますが、何度も申し上げますように、この事件につきましては、普通に考えて、警察として、あの際事前に警備配置をするというふうに判断しな

かつたことが非常な片手落ちであつた
ということは、私は決して責めること
はできないんじやないかというふうに
考へておるわけであります。なおしか
し、再々申し上げますように、事情の
実際の調査というものは、これからも
進めてやらなければなりませんので、
そういうことで、あるいは私が今まで
得ております情報、報告と違つた事態
が出て参りますれば、これまた別の判
断を下す必要があると思ひますけれど
も、私どもが今まで聞いております報
告によりますれば、あの際、飯尾巡査
が判断して、そう緊迫したと思わな
かったというのは、やむを得なかつた
のじやないか。従つて警察へのみずか
らの報告といふものも、むしろ仁淀高
校からの留守中における佐川警察署に
対する報告が先になつたというような
結果に相なつたのではないかと思うの
であります。従いまして、事前に警備
措置がとれなかつたためにああいう事
態が起つたということは、事実であろ
うと思いますし、その点は結果的に私
は遺憾に思いますが、今後の問題とい
たしましては、これも先ほど来申し上
げておりますように、暴力といふもの
は、主義主張のいかんにかかわらず、
否定すべきものでありまして、十分に
証拠を固め、捜査を続行して参る、厳
正に取締りの任に当つて参るというふ
うに考へておるわけでござります。
ただいまお尋ねの点は局長からお答
えいたします。

上げているように、時間的に申し上げます。まして、一番早いのは、現場から高知市内にある日教組の本部にかかるて、それを取り次いで、高知の県本部に電話がかかったのが十時。これは自動車のタイヤがパンクされておるから、こちらからスペアを持っていかなければならぬという意味の電話であつたので、それに対しても、警部補派出所に連絡しておくから、そこに寄って巡回を一緒に乗せていきなさいといふお答えをしておる。その次に連絡のありましたのは十時十分。これは先ほど申しあげたように、郵便局の調べでは、こちらの方の調べと多少時間が違いますが、飯尾巡回の細君が、仁淀高校において父母の会の連中がやつてきてしまつたのは十時十分。これは先ほど申しあげたように、郵便局の調べでは、こういうような事態じゃないという電話を教諭から受け取っているのが、時間的にいつて二番目の電話でございます。それから十時三十五分。これも中平教諭から佐川警察署に対しまして、カン詰状態になつてゐるから来てくれといふ電話がかかっております。それから四時四十分に――先ほど飯尾巡回の細君が出ましたが、また同じ飯尾巡回の細君に対して、今度は、会議がじやまされて困つてゐるのですぐ来てくれといふ、来てくれという電話は、その十時四十分の駐在所に対する電話と、十時三十五分の佐川署に対する電話でございます。

ふに落ちないのでありますし、從つて正確な警察側の報告がなされると思ひます。それについての事件の究明は、明らかにしていたきなればなりません。この事件に於ける方にも詳細な報告が調査団からなされると想ひますし、警察側にも、すぐ正確な警察側の報告がなされると思ひます。それについての事件の究明は、空氣明としていたきなればなりませんが、問題になりますのは、こういう事件があつちこつちに起つておるといふこと、しかもその事件は、群馬の事件にいたしましても、この事件にいたしましても、どうも警察の態度といふものは、かなり突然的に起つた事件だといふことで緩慢に処理されている気がするのであります。その後の事件がするのであります。その後のこと、遺憾だたといふことは、やはり一応解いておく必要がありはしないか、それには警察側がやはりもう少し明確に、あるいはこういう疑惑を受けないような形で進むべき道がありはしないかということが考へられる。

従つて最後に聞いておきたいと思ひますことは、こういう公器を、消防署の他の警鐘を鳴らして消防団の諸君が集まつたという事態があるのであります。しかし、こういう事件についてのものと考え方は、一体どうなんですか。一つの公器を利用して、あるいは乱用して、そうして事件の発生を見ておるようなものの取締り、これはさつき言つたように、消防法の十八条を適用して、そして何でもかんでも消防団員が不法行為をやつたというように善意に解

〇江口政府委員 群馬におきましてそういう事例が起きましたことは心得ております。これにつきましては、消防法の建前から、あいの特別法になりますと、かねがねこちらの方で研究が足らぬせいもございまして、すぐその場でどうこうというだけの自信がないわけであります。それで消防本部の系統に問い合わせてみまして、すぐその法律的には相当違法であるというにおいがするのでありますけれども、問題は、町村長がかねがね文書ないしは黙認の形において、だれだれに半鐘を打つことを委任しているという形があるか、あるいは土地の慣習として寄り合ひその他で半鐘を打ったというような事例がないわけでもないのでございまして、法律的にはきわめて適法だけのことばもちろん言えませんけれども、すぐその場で、そいつはけしからぬ行為だというふうに引きずりおろすだけの自信がなかったということだけははつきり言えるわけであります。しかししながら、こういう事柄については、やはり小さな違法から大きな違法に発展するということが多いのでありますから、こういう事例を一つの参考にして、よく検討しておくようになりますことで、現在そういう態度であります。

というよりも、むしろ公務員としての取扱いをするような形ができるいるのです。そうして消防団員についても、やはり国家補償をしなければならぬようになっております。相当法律的な保護が加えられている。にもかかわらず、公器を乱用して、今のお話のように、半鐘をたてて村人を集めるような風習がないわけではないといふお話でありますけれども、こういうことは私はおかしいと思うのです。われわれは、消防法なりについて消防本部の御教示を願いたいと思うのですが、非常事態の問題とはこれは違うのですね。たとえば堤防が切れているとか、あるいは水防団が出動しなければならないとか、あるいは火事があるから消防団が出なければならないということの告知ではないのです。明らかにこれは公器の乱用なんですね。しかも、これが見方によつては消防団という一つの公機関を動員することになるのです。これは私は非常に大きな問題だと思う。消防団というのは、決して私の機関でもなければ、昔のような私設消防というような形であるわけではないのです。りっぱな法律のもとに一つの組織を持ったものが、たとい半鐘を打つことを委託されている人であろうとなかろうと、自分たちの職務権限外のことでは半鐘をたててそして人を集め行動に移ること自体が非常に大きな問題だと思う。それについて今のような答弁であつては、事件の解決がつかぬと思うのです。こういうこと自身が警察の今日の取締りというものがあるうも何といいますか、目的があるものについて——目的があるという言葉を使ふと少し行き過ぎるかもしません

が、しかしそういうことを言わざるを得ない。勤務評定という政府の一つの方針に基いて政府が行動しようとしておる。それを阻止しようとするものに對して対抗しようとする一つの勢力、それは言いかえるならば、政府の意図する方向に協力するものの行為については、警察の態度といふものは好意的であるというようにしか考えられない。そういう点が、先ほどから私が申し上げておりますように、やはり世間の疑惑を生む一つの問題ではないかというようなく考へられるのでありまするけれども、これらの点については、いずれ詳細な報告書に基いて、一つ厳重に警察当局に処置をしていただきたいと思います。

そこで最後に聞いておきますことは、群馬県のあの事件については、従つて何も処置はされておらないということに解釈しておいてさしつかえございませんか。

○江口政府委員 あの事件につきましては、やつております。

○渡海委員長代理 中井君。

○中井(徳)委員 私、五分ばかりですが、ちょっとお尋ねいたしたいのは、今御質問のありました問題と全く違うのであります。私もはなはだ不勉強でありますし、また十分の用意もいたしておりませんので、お尋ねするのもどうかと思うのですけれども、実はけさ新聞を見ましたところ、オリンピックの後援会の問題で、何か一千万円ばかり不正の使い方があつて、清算事務ができないというふうな事件がある。これは三月ほど前に大きく世間に喧伝されまして、大へん問題になり、早く片づけなければいかぬということであつ

たと思うのです。そこで私どもといった
しましては、もう片がついているので
はないかと思っておりましたが、まだ
あいう記事が出ております。この問
題につきまして、あれは責任になるの
か、横領になるのかどうか知りません
けれども、警察とされましては、ああ
いう全国の青少年の非常に純粋な寄付
金その他の使途についての問題であり
ますが、そういうことについて警察と
しましては、あれは親告罪的なもので
あって、だれか訴えないことには調査
しないというような建前であるのか、
あるいはあれだけ評判になつておるこ
とでありますから、警察独自の立場で
御調査ができるものであるのか、ま
た、調査をしておられるのかどうか、
その辺のところをちょっと伺つておき
たいと思います。

ら、とにかく片づいておるのだろうと、いうふうな気持を持つておりますと、なかなかもめまして、委員長さんは早稲田の経長さんじやないかと思いますが、そういう人たちの手できのういろいろお話をしになつたができないくて、結局一千万円ばかりは当事者の某々といふ二人が負担すべし、弁償すべしというようなり——世間では絶無の事件ではなくて、とかくありがちのことであります。つい使い過ぎたとか何とかというふうなので、ありがちのことだらうと思います。しかし、オリンピックの後の援会の成り立ちその他から考えますと、どうもあまりルーズじゃないかという気がいたしまして、しかもきのう片づいておるのならいいけれども、片づいておらぬというふうなことは、少し警察の方でも御調査をいただいて、そしてそれは責任にはならぬ、横領にはならぬ、こういうふうになつておるのだから、ということでありますとわかるわけであります。調べることもできるといふことなら調べになつておるんぢやないかとも思うのですが、その調査の内容等も、警察でわかつておられることがあります。調べることもできるといふことありましたならば、ちょっととこの席でお話しをいただければ参考になります、かよう思ふ次第でござりますが、いかがですか。

りません。しかし、この種の事犯といふものは、先ほど申し上げましたように親告罪でないから、もちろん捜査はできる。しかし、いわゆる事件として立てるには、なかなか証拠関係とかなんとかむずかしい問題があるよう私には思うのでありますて、従つてこれを犯罪として捜査するのが適当であるか、あるいはもう内輪で話がついて、損をかけないということができれば、そういうことをしないで済むものであるのかどうか。その辺は実際警視庁でどういう取扱いをし、どうしたかということを承知いたしておりますんで、もし御要求があれば、その間お話しできる範囲において、捜査の過程でありますればまた申し上げかねる面もあるかと思いますけれども、もし御要求がござりますれば、刑事局長なり、あるいは警視庁の当局なりにお答えさせることも考えてよろしいかと思います。

○小澤(貞)委員 市のまん中に川があるということはだめなことなんですか。この法のどういうところにそういうことができない、そんな理由があるので許可できません。まずそれを一つお尋ねします。それから地元の反対があるということを慎重に検討の要件だそうです。ところが、すぐお隣の篠ノ井市はまだひどい反対があるわけです。御承知だと聞いていますが、ここは屋代町、埴生町、稻荷山町、八幡村、この三町一ヵ村ですが、それぞれの議会の議決は、屋代町が満場一致、埴生町が満場一致、八幡村が満場一致、稻荷山が十七対二ですか、たしかそう聞いております。そういうようなことで、お隣の篠ノ井市あるいは同じ長野県の塩尻市、この一部の村の反対とはけたがはされて、ほとんど三町一ヵ村満場一致という形態です。どうしてその一部に反対があると聞いて、これだけを押えたのですか。それが一つ。そうしていま一つは、県の最初の計画と違っている。県の計画と違っているようなもののはほかにも一ぱいあると思うのです。ほかに具体的な例はありますか。一つその三件について具体的に聞かせて下さい。

次第でござります。なお、この問題につきまして、私たちがさらに検討いたしておりますもう一つの条件といたしましては、この新しい市の成立によりまして選挙区に相当重大な変更を来たす。これは特に国會議員の選挙区でございます。この問題を、実は町村合併におきまして、こういう重大な選挙区にまで変更を及ぼすという事例は、これが最初の例でもございますので、そういう点もございまして、自治庁といたしましては十分慎重に検討いたしたい、こういう態度でおるわけでござります。

大臣が告示することになるが、もし協議がとのわないときはどうするのです。そうやつて引き延ばし戦術をいつまでやつてはいるならば、これは五一日発足になつてないので、県会で提案して議決した後に持つてきます。あらかじめ協議しろというからあらかじめ協議している、法律通りに。ところが、いつまでたつても、理由がないにもかかわらず協議に乗らないということになれば、県会で議決してくるようしょうがないのです。そういうときはどういうことになるのですか、法的には。

○山本説明員 正式にはやはり協議をしていただかなければ告示はできないわけでございますが、そういう事態になります前にわれわれ事務当局といたしましては、できるだけ推進するよう努力いたしたいと思います。

○小澤(寅)委員 これ以上やつても、課長等では押し問答でしようがないと思ひますが、休会明けまでにまだ許可にならないようなら、大臣その他の出席を求めてさらに追及したいと思ひますが、きょうはこれで終りたいと思ひます。

○渡海委員長代理 本日はこれにて散会いたします。

午後一時五十六分散会

[参照]

昭和三十三年七月、八月及び九月の
風水害により被害を受けた地方公共
団体の起債の特例に関する法律案
(内閣提出第五号)に関する報告書
(別冊附録に掲載)

昭和三十四年一月五日印刷

昭和三十四年一月六日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局